
文以載道 匯則興邦

球員的行為規範
大家或許不是什麼
足球球迷，但最近球
壇的一件事，值得大

家去關注及討論。
我支持的球會，除了小時候因為
恩沙基而支持的意大利豪門AC米
蘭外，就是英超曼聯。我這個年代
的人，大多數要麼支持曼聯，要麼
就是阿仙奴。
當年我讀書的時候，曼聯是最輝
煌的，但近年成績一般，近幾年都
沒有贏得什麼大錦標。儘管如此，
它仍是全球最值錢、最賺錢及最有
錢的球會。
一年多前，它的一位新人天才型
前鋒格連活特，被當時女友指控強
姦、性侵犯、襲擊等，當時甚至有
片段被擺上網，然後他就被警方拘
捕、球會停賽。直到近日，大概調
查了半年後，警方認為證據不足，
而且獲得了新資訊，決定不再起
訴。當時的消息是，格連活特和女
友和好如初，甚至結婚生子，所以
就不需要公家來告了。
然後，大公司曼聯就開始了自己
的內部調查。幾天前，曼聯決定不
能和格連活特繼續合作下去，為了
公關形象，將一個實力超群、正正
是成績不振的球會所需要的入球前
鋒、沒有法律上被定罪、球會甚至
同意他沒犯錯的人，在將近兩年的
時間後，就這麼革除了。
大公司就是如此。

沒犯罪、同所謂「受害者」甚至
結婚生子，大公司卻為了討好、不
得罪女權主義激進分子而寧願割
席。對我來說，這是毫無道理，只
是怕事的行為，但卻是目前比比皆
是的大公司行為。
他們目前將企業形象、公關避免

災難放在第一位，寧願由得自己業
績繼續一落千丈都不要人才，因為
該人才未必是最政治正確。也就是
說他們的價值觀有問題。
球迷最介意的是球會成績。我們

沒有將球員視為社會典範——對不
起，我們也不應該這麼做。職業足
球球員根本不是接受過很多教育、
有很多人生體會的人，而是社會裏
很特殊的一群、職業壽命很短的一
批人。英超球員賺着很高的人工，
享受很多人愛戴，但就好像流行樂
歌手紅遍天下一樣，我們不期待他
們行為規範到是社會模範。
所以對99%球迷來說，管他的政

治正確！我們要的是最強球員，踢
好隊波，而不是全部都最好好人，
然後連續地輸球。這是目前企業文
化的一大問題——公關部、市場部都
是打工的，對他們來說，他們的職責
就是把關。既然是打工，那麼職責上
最能夠彰顯他們有工作的，就是下禁
令，把可能影響公司形象的人革除。
但這真的是平衡各方最好的方式

嗎？真正重要的，到底是什麼？
很值得所有大企業三思。

對《文匯報》的第
一次印象，是我13歲
那年，在北京師大女
附中讀初中一年級。

我讀的這間中學是北京最好的中學
之一，好就好在學校盡可能提供各
種學習途徑、藏書和各類期刊，豐
富開拓學生的視野。
在圖書館的報架上，「文匯」兩

個字很特別、很醒目，內容有許多
關於文化藝術方面的文章，深深地
吸引着一個文藝少年的心。
多年後到了香港，發現這裏也有一
份《文匯報》，還以為是上海《文匯
報》的香港版，原來是另一份報紙。
香港的《文匯報》豐富多彩的內容，
成了我了解香港的百科全書。
不知不覺間，讀香港《文匯報》
已成習慣。後來才知道，原來上海
和香港兩家同名的《文匯報》之
間，有很深的關係。
《文匯報》於1938年1月25日在
上海創刊，1947年被淞滬警備司
令部以「連續登載妨害軍事之消
息，及意圖顛覆政府，破壞公共
秩序之言論與新聞」強令停刊，其
後報社的主要編輯人員赴港，在
1948 年 9 月 9 日在香港創辦香港
《文匯報》，就是這一批當年的
「港漂」上海進步報業精英，把愛
國進步的精神傳承到香港，開始了
《文匯報》的新篇章。而上海《文
匯報》，直至1949年6月21日才得
以復刊，從此《文匯報》分別在上
海和香港兩地發展。
副刊版是一份報紙的精靈，琳瑯

滿目的「小豆腐塊兒」短篇或雜
文，均是學貫中西、知多識廣之
士，在這個天地厚積薄發，和讀者
分享生活、體會、見識的點滴，有
如在繁華喧囂的鬧市中，提供了一
泓清泉，令人瞬間如沐春風；想不
到，13歲就認識了《文匯報》的
我，也成為當中的一員，不經不覺
時已數年，每個星期和這版的主
編、責編交接一次，她們要從我的
文章中找出錯字病句，還要驗正真
偽，我可以隨手撰來，她們卻一點
不能馬虎，她們長年累月深夜12點
上班辛勤勞動。
隨着人民生活的進步，國家建設

的發展，國際局勢的風雲變幻，香
港《文匯報》「文以載道 匯則興
邦」的核心價值理念更加鮮明突
出。我們每天都離不開的香港《文
匯報》，在香港這塊土地上默默耕
耘，努力親近和團結知識分子和文
化愛好者，為有真知灼見的文化藝
術精英提供作文立說的平台，不斷
為文化藝術的發展和探討發表高質
量的文章，從而得到讀者的讚賞、
廣大讀者的支持。
香港《文匯報》是經國家特別批

准進入內地發行的少數香港報紙之
一，在內地發行量穩居香港報紙首
位，在海外發行33個海外版，讀者
遍及五大洲。
何日丹同舐，寒更墨共研，在香

港《文匯報》創刊75周年的日子，
祝《文匯報》取得更大成就，砥礪
前行。

我其實多次跟你們說過，我是一個很喜歡看電
視的人，所以閒時沒有工作，總會坐在梳化看着
電視，一看可能數小時也沒有發覺。最近從其中
一個串流平台看到一個節目，名叫《這是蛋糕

嗎？》我覺得這個名字很有趣，所以按下來看看節目想表達什
麼。一看之下，才發現原來我看的已經是他們這個節目第二季
的內容。如果節目能夠進入第二季或更多季的話，其實就代表
這個節目非常受歡迎。
我便繼續看看有什麼吸引我，我就在這裏跟大家分享一下。
其實這個節目會請來8位固定班底，他們都是整蛋糕非常出

色的人，就算今天，很多人也可以在家中焗蛋糕，好像每個人
也是專家一樣。但這個節目的整蛋糕技師，原來非常犀利，因
為他們懂得如何整出一個跟某物件相似度很高的蛋糕出來。而
節目開始的時候，大會先從一個環境當中，讓參賽者從當中猜
出哪一樣物件其實是蛋糕，而主持人逐一詢問之後，拿着一把
刀嘗試去把這些物件逐一切下，當然如果切的是蛋糕的話，大
家便會清楚看得到。
而緊接着出線的多位參賽者，便需要自己在8小時內整出一

個從大會提供的物品像真度一樣的蛋糕出來。8小時過後，節
目會邀請3位評判，由他們從同樣的物品當中，猜出其中哪一
個是蛋糕，換言之，另一個便是真實的物件。
如果評判猜不出參賽者的蛋糕的話，參賽者便可以有機會

進入下一個回合，而這個回合大會會先整出一個跟真實同樣
相似的蛋糕出來，然後放在鏡頭前給優勝者猜猜哪一個是蛋
糕，如果猜中的話，參賽者便可以得到5,000美元獎金，實在
太吸引了。
而我這位觀眾看着這個節目，當然也希望參賽者可以得到獎

金，為他們高興。我不想說得太詳盡關於這個節目內容，如果
大家有興趣的話可以去找來看看，反而我很想讚賞這些整餅技
師，因為他們的技術巧奪天工。其中一位參賽者便整出跟非常
出名品牌專推出的長靴一模一樣的蛋糕出來，結果評判也猜不
出，而我看着她的製成品，也不禁說：「真的99個巴仙相
似。」
所以我覺得這個這麼有趣的電視節目，有時間也可以當自己

是評判一樣，去猜猜「這是蛋糕嗎？」

這是蛋糕嗎？

有很多朋友不願意
照乳房X光是因為怕
痛，有人形容是滿清

十大酷刑。哪裏有這麼誇張呀？！
乳房X光造影一般用在40歲以上
的乳癌篩查或發現一些乳癌的早期
病變，例如不正常的微細鈣化點，
扭曲的乳腺組織。照的時候需要在
兩個不同的角度壓扁來照，令它的
紋理清晰，過去只有2D技術額度
比較扁，用的力度比較大，所以就
更加痛，現在已經有3D技術了，
雖然都是用同一類的機器，斷層攝
影會1毫米拍一張片，不需要壓得
那麼大力，可以減輕痛楚，並且影
像更加清晰細緻，準確度更高。
其實每個人的忍痛能力不同，痛
域不同，如果特別怕痛的人可以在
拍照之前一兩小時預先吃止痛藥，
最好避免在月經之前，那時乳房特
別疼痛和腫脹，在月經期之後做比
較好，拍照的時候聽從X光技師的
指示放鬆，否則肌肉繃緊，更難擺
位，照出來的效果也不好。
有人提議照超聲波機沒有輻射也
不痛是不是可以代替乳房X光造影
呢？其實兩者的用途不同。年輕的
女性因為乳腺組織比較密集，照超
聲波比較清楚。如果有腫塊可以通

過超聲波看到是含液體的囊腫還是
實質性的腫塊，邊緣是否整齊？內
裏有沒有血管增生等去考慮是良性
還是惡性，可以用超聲波引導下抽
取組織做進一步的病理檢查。但超
聲波看不到微細的鈣化點組織扭曲
這些早期的癌症病變。
磁力共振雖然更加清楚沒有輻

射，但不是做第一手的篩查工具。
因為它太敏感，有些不嚴重的變化
也見到，你要繼續跟進，而且價錢
比較貴，並不大眾化。但如果曾經
有過乳癌或者家族中有多位人有乳
癌的人或做過隆胸手術，就需要做
乳房磁力共振加造影劑。
自我乳房檢查，曾經被人否認，

認為這會引致一些不必要的恐慌，
其實不然。最簡單又不需要花費是
做乳房的自我檢查，每個人自己的
身體自己最熟悉，問題是要教識大
家怎樣去做自我檢查而不是鴕鳥政
策。最好在每次月經之後，當乳房
不腫脹的時候做，要放軟手指360
度連腋下一起檢查，如發現腫塊，
及早找醫生求醫，確診是良性還是
惡性。
每一樣事情都有好處和壞處。問

題是我們怎樣好好地利用現有的資
源和科技去做一些有益的事情。

照乳房X光痛

這麼快又是農曆七月了。很多
時候，電影或電視都會在這個盂蘭
月推出一些與鬼有關的製作，舞台

則較少上演「應節」的演出。不過，這不是說舞
台不會演出鬼劇，我立即想到的已有兩個著名的
舞台劇︰《長髮幽靈》和《聊齋誌異》。
湊巧得很，這兩個劇都是由杜國威（杜Sir）

編劇和何偉龍（阿龍）導演，是二人其中兩個
合作的舞台劇，亦都是票房保證。
由於工作關係，《長髮幽靈》未上演之前，我

已經看過劇本，了解到內容詳情，很有興趣看阿
龍如何將杜Sir筆下上世紀五六十年代的一個片場
鬧鬼的故事搬上舞台。
對香港國語片有認識的電影觀眾看《長髮幽

靈》時都知道那是以當年一個傳遍香港的故事為
藍本寫成的舞台劇，亦能心領神會地認出舞台
上的創作角色的原型人物是現實生活中電視圈中
的哪一個明星。當然，杜Sir只是以一些傳言為創
作基礎，舞台上的人物角色和事件在一定程度上
都是劇作家的創作。
《長髮幽靈》的故事內容講述一名向來對電

影圈充滿好奇和憧憬的少女加入電影圈工作，
在片場內當一名小場記。她在工作過程中，不
但看到片場內光怪陸離的眾生相︰由臉孔至身
材全都經過特別修飾的大影后、好賭成性的小
影后、依靠兩名影后在影圈中站穩腳的奶油小
生、好色的大老闆、作威作福的導演……更竟
然被導演發現平時打扮如小男孩的她原來是一
名小美人。導演立即捧她為新星，讓她當上歌
舞片的女主角，使她夢境成真。
而令她最不可思議的遭遇，是她在化妝間碰上

香消玉殞的年輕女星的鬼魂。原來女星因為貪圖
名利，行差踏錯，事後卻抵不住人言可畏和良心責
備，在宿舍內自殺。自此之後，片場頻頻鬧鬼，
人心惶惶。女鬼因為覺得少女善良純真，不想她步
自己的後塵，因而勸導她，二人亦成為好朋友。
女鬼亦頻施法術，懲戒壞人，令壞人吃苦。
由於《長髮幽靈》並非驚慄劇而是喜鬧劇，
所以在編劇與導演的創作下，壞人吃的苦正是
令觀眾笑得開心的笑料源泉。相信其中最令觀
眾難忘的角色是導演一角以不同的花式做了多
次掌上壓。他的花招和痛苦都引得觀眾笑到打

跌。阿龍還加入一些「恐怖」元素，例如有一
場戲他安排大家的注意力都集中在觀眾席的表
演時，忽然呯的一聲，已經嚇得觀眾心跳，舞
台上天花板竟然在這時候突然吊下一個長髮白
衣女鬼的大布公仔，更加嚇得大家大叫。有
時，當少女背着觀眾對鏡整妝時，女鬼忽然在
向着觀眾的鏡中出現。這些場景都嚇得觀眾哇
哇大叫，但叫後又哄堂大笑。
不過，有一個恐怖位阿龍則加得太妙了。他

設計了每晚都有一位觀眾在下半場時被旁邊或後
邊的觀眾拍他。當這名被選中的觀眾回頭或轉
頭看拍他的觀眾時，頓時嚇個魂飛魄散，因為
他看到的正是扮演女鬼的女演員坐在他後面或旁
邊。你不妨想像一下當你在漆黑的觀眾席中，突
然看到披頭散髮、七孔流血的「女鬼」與你只
有一呎之距時，你會有什麼反應。大聲尖叫是最
普通的反應，有人則嚇得躲在伴侶懷中，我也
聽說過竟然有觀眾沒有反應，反而令扮演女鬼的
女演員不知如何是好。而最好笑的是，據說有人
本能地保護自己，立即出手打「女鬼」，那名可
憐的女演員不知有沒有被打傷。

舞台上的鬼劇

「白雲蒼狗」聽得多，
自己落筆也用過無數次，
從來沒特別尋找其出處，
立秋前後南風吹起藍天白

雲是常態，每日出門，滿目層層疊疊
漂亮不凡的雲朵，總會忍不住，停下
來，拿起手機將藍天白雲拍攝。
今日想寫白雲，忽爾良心發現，用上

幾分鐘尋找「白雲蒼狗」之出處：
「天上浮雲如白衣，斯須改變如蒼

狗。」（作者杜甫）
現實主義的詩聖，落筆清楚俐落，

不着深藏隱喻，一讀即明。
曾於2020年8月28日，於本欄寫過
《朵朵白雲飛向我的故鄉》，上網查
「白雲」，舊稿竟然跳出來，不禁小
小驚喜。兩年前刊登於8月底的稿子，
想亦同一季節性藍天白雲下，引發的
寫趣。上世紀中下旬那些年，學校音
樂課室常亦傳來……朵朵白雲飛向我
的故鄉……早已耳熟能詳，白
雲蒼狗，依然深刻記着：

《故鄉》
朵朵白雲，飛向我的故鄉
青山重重，樵歌嘹亮
看那東方鮮紅的朝霞
歌唱我的故鄉

朵朵白雲，飛向我的故鄉
江上風波，漁舟蕩漾
看那東方鮮紅的朝霞
歌唱我的故鄉

楊柳青青，風和日長
燕子飛過短牆，百花齊放

鳥語花香，蝴蝶翩翩四方

朵朵白雲，飛向我的故鄉
田野蒼翠，一片麥浪
看那東方鮮紅的朝霞
歌唱我的故鄉

1952 年發行，作曲：侯湘（李厚
襄），作詞：張金，原唱：張伊雯、
柔雲。當年「長城鳳凰」紅星：夏
夢、石慧，亦曾合唱流傳甚廣。
歌好聽，旋律嘹亮，從小十分嚮
往，相信《故鄉》亦是身教國語的初
階，在完全對國語陌生的童年，老師
教導下唱來相信亦字正腔圓。
上世紀五十年代另有名曲，亦以白

雲及故鄉為題；韋瀚章作詞，林聲翕
作曲：《白雲故鄉》。
時光荏苒，自己早已白雲變蒼狗，

奇怪活潑的心性並未因歲月洗禮而阻
塞停頓；只恨十年下來，
眼見對我國不利的國際勢
力不斷打壓，本來平和的
香港亦也動盪不安，兼逢
數年肆虐全球新冠疫情打
擊下，縱使疫情總算尾
聲，但各國社會千瘡百孔
各式問題再無遮醜布，漸
次原形畢露。數年前已訂
立好幾個工作目標，在疫
情洗禮下幾乎蕩然無存，
就是實質上仍可繼續，心
情早已明日黃花，生活上
唯一樂趣盡往繞着地球旅
行去了！

時光荏苒白雲蒼狗

罐頭的鮮
這個地方，叫「地方鎮」，罐頭企
業林立。正如單位前面小廣場裏一塊
石頭上鐫刻的廣告詞所說：「有罐頭
的地方，就有地方的罐頭。」
地方鎮的罐頭，是平邑縣一張響噹

噹的名片。我在這個地方出生、長
大、工作，雖然沒去罐頭企業工作

過，卻耳濡目染許多。地方鎮坐擁天寶大峪
溝的黃梨、山楂等十數個品種水果及周邊村
鎮的黃桃等基地，作為「中國罐頭第一
鎮」，名聲在外。
就像貴州茅台鎮的酒，如何釀製，怎麼個
品質，知其好的人多，知道其為什麼好的卻
寥寥。在地方鎮駐地上班、定居近20年了，
小時候在天寶大峪溝吃新鮮水果，現今除了
回老家時可順手從樹上摘幾個吃，還可以隨
時到罐頭企業買回兩箱，想吃啥品種啥口味
的，哪怕是混搭的，均可自由選擇。我這個
人，吃東西是比較挑的。就算是大品牌，就
算產品符合標準，也會優中選優。
地方鎮大大小小罐頭企業六七十家，一來
二去，有幾家就比較熟悉了。公正公司的老
闆公艷鵬四十出頭，不苟言笑，長着與年齡
不太相符的滿頭銀髮。在地方鎮，他家的企
業不算大，忙時在廠職工近百，淡季五六十
人在崗。他家的罐頭，有好幾個品牌，我吃
過「真心夥伴」。簡單的包裝箱，普通的玻
璃瓶，溫潤大方的色澤，一看就是「飛入尋
常百姓家」的食品。我問過這家企業的老
闆，他告訴我他們企業的罐頭根據不同顧客
的需求，分成很多種。有純白糖的，有的則
一點糖都不含，不過口感依然潤爽可口。
還有一家企業，規模稍大些，在地方鎮數
中型企業吧。老闆叫齊偉，是個比較健談的
人。他是鎮駐地一個村的黨支部書記，企業
裏的職工，也大多都是村裏或周邊村鎮的，
企業從無到有，帶動了很多人致富。
地方鎮的罐頭企業眾多，這兩家是我親自

去過的。不同罐頭，需要不同流水線，不同
流水線，又有不同工序。以橘子罐頭為例。

把橘子運到車間，第一道工序是去皮，去皮
之後清洗篩選，把品質好的橘子瓣留下，進
行蒸煮，然後再流水線上裝罐、稱重，密封
蓋子之後進入高溫殺菌車間。經過高溫消毒
後的罐頭，已經是成品。但還需要放入倉庫
發酵一兩周才能貼上商標進入市場。其實，
發酵的目的，就是讓罐頭的口感更滑潤。
公正和康橋這兩家罐頭企業，老闆都比較

年輕，與我算是同齡人。我們溝通起來也比
較隨意。我曾直言問詢：「你們生產的罐頭
放防腐劑麼？放甜蜜素麼？」我詢問時，眼
睛是直視他們的。雖然場所不同，時間不
同，他們的回答卻令我滿意。他們的表情自
然，目光毫無躲閃。公老闆說：「甜蜜素和
防腐劑，在剛有罐頭作坊時，有的小作坊的
確用過。後來有過大整頓，許多小作坊被淘
汰了，剩下的這些大中小企業，經過這麼多
年發展，保鮮等技術愈來愈成熟，根本不需
要防腐劑等。」齊老闆也坦然道：「現在都
是高溫殺菌真空包裝，只要不開蓋，罐頭的
保鮮保質毫無問題。」至於甜蜜素，他們也
敞開心扉跟我聊。甜蜜素是可以降低成本，
可現在的顧客對品質要求都很高，用白糖尚
須精挑細選找可靠的道地產地的供應商，哪
家企業敢糊弄顧客自掘死路？在信息傳播如
此迅捷的當下，無論大企業還是中小型企
業，對待自家產品都相當謹慎用心，生怕出
一點問題。
公正公司的老闆，辦公桌上放了幾盆蝴蝶
蘭。花兒長得旺盛，紫紅色的花朵，大方地舒
展着，給人一屋子春暖花開的感覺。而旁邊的
壁櫥上，各式罐頭瓶擺放整齊，黃桃、山楂、
椰肉、什錦，顏色誘人，「碩果纍纍」。同一
室內，有「春華」，也有「秋實」，很具視覺
衝擊。罐頭本身是商品，企業從事商業活
動，賺錢是維繫其生存發展的需要。地方鎮
的罐頭產業，已形成了多條較為完備的產業
鏈。地方鎮從果樹栽種，到水果採摘，到罐
頭加工，到市場營銷，打通了各個環節，暢
通了產銷渠道。當地水果，除了直接運往市

場，眾多罐頭企業，是其後盾和保障。
農村老家，在地方鎮西南邊緣。梯田裏，
山楂、黃梨、蘋果、黃桃、李子等十數個品
種的水果，從夏到秋陸續成熟。有時，母親
會找一些罐頭瓶子，自己動手把採摘來的黃
桃切瓣，或者把山楂洗淨，放入瓶中，再灌
上水和白糖上鍋蒸熟，放涼後儲存起來備
用。自己動手做的罐頭，只要密封得好，口
感和罐頭企業生產的一樣爽潤。只不過，由
於掌握不好瓶裝罐頭的用糖量，用糖一般都偏
多，效率則過低，如果計算成本，自己動手製
作的罐頭價格過高，不適合到市場銷售。
一些大型的罐頭企業，罐頭品種更加豐

富，連本地沒有的食用菇也做成了罐頭。當
地的很多罐頭，質量過硬，直接成為出口產
品，遠銷海外。一方企業，有一方特色。大
多數企業的老闆，扎根在村鎮，在自身發展
的同時，還積極投身到公益事業中。去當地
小學、中學送「溫暖」，為相關村架設路燈
「送光明」，自覺捐款為本村和外村硬化路
面。公正公司的老闆說：「不管規模大小，
只要有需要，我們都會拿出一些錢，做力所
能及的事。」康橋公司的齊偉重點強調：
「村裏的貧困戶是重點照顧對象，只要條件
允許，優先為他們提供方便和就業機會。」
在這兒，罐頭企業的老闆一抓一大把。但
凡現在還正常運營的，都是經過了一番風風
雨雨洗禮而屹立不倒的。不說公益，單單提
供就業，就能讓許多當地人不必東奔西走
了。特別是那些身體尚好但無法外出打工的
老年人，剁個桃瓣、搗個山楂核、扒個橘子
皮，勞動強度不大，沒有數量壓力，時間相
對自由，願意幹就幹，不想幹就歇歇，使得
在家門口賺錢成為一種可能。
地方鎮西南部，在丘陵、山地的梯田裏，
通風好、採光好、不積水，半沙半土的地適
合果樹生長。以山楂為例，同樣的品種，天寶
的就比周邊鄉鎮的色澤更好，口感也更佳。
直接運到市場，以商品出售。或做成罐頭，
鎖住其飽滿欲滴的鮮，更耐存儲和運輸。
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